

O'Higgins, Forjador de una Tradición Democrática

Por Arturo Piga

Como lo admite un importante sector del país, cada vez se hace más necesaria la reivindicación del prócer de nuestra Independencia y en cuya vida heroica no sacasaremos eventos ingratos e ineriles. Julio Heiss González, abogado y académico, profesor extraordinario de la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile, director de la "Revista de Historia y Geografía" y ex decano de la Facultad de Filosofía y Educación de la citada Universidad, asoma de publicar un ensayo que contribuye de manera eficaz a llevar a cabo semejante y laudable tarea.

Ampliamente conocido en América por sus numerosos trabajos sobre materias económicas intimamente relacionadas con la Historia Constitucional de Chile, realiza en esta nueva obra "O'Higgins, forjador de una tradición democrática", un análisis objetivo y muy ponderado del Padre de Patria como respuesta a todo el apasionamiento superficial y aun malévolos que ha distorsionado la realidad histórica en su más profunda dimensión humana. En verdad, O'Higgins, con su drástica acción política de genuino nacionalismo, no pudo por menos que leticiar intereses de la clase dirigente, la cual, a causa de esto, le retiró su confianza, obstruyendo así su tarea de gobernar y cuando le era más necesaria para consolidar la fe democrática en la naciente república.

En los capítulos: "La revolución del ideal emancipando" y "La leyenda de la dictadura", junto con rechazar el socorro concepto de algunos historiadores —los cuales califican a la emancipación como "un acto prematuro"— sostiene con especial convicción, probidad y competencia, la diferencia fundamental que separa los conceptos de "Autoritarismo legal y dictadura" "Un gobierno autoritario y fuerte —decir— no implica necesariamente una dictadura". Podría objetarse, sin embargo, que aun cuando parezca una obviedad de pura e inexistencial retórica, tomada debidamente en cuenta nuestra realidad político-social, habría sido más adecuado emplear, en lugar de la expresión "gobierno autoritario", que a muchos subleva, la de "gobierno con la necesaria autoridad" y de cuya ausencia tanto nos lamentamos al pensar en los partidos políticos tradicionales. Es obvio que la diferencia resulta fundamental. Un gobierno con "autoridad" salva la juridicidad rigurosa; no así "un gobierno autoritario" a secas.

Como sea, para calificar el gobierno de Bernardo O'Higgins —de acuerdo con el punto de vista del autor— resulta indispensable transcribir sus propias palabras: "toda los grandes libertadores de América española —Bolívar, San Martín, Artigas— fracasaron en forma lamentable frente a estos dos problemas: aceptar la juridicidad y crear una tradición democrática y republicana"... "A ninguno de los grandes libertadores de América española le fue posible crear una tradición democrática republicana tan sólida y robusta como lo fue la o'higginiana".

A los indiscutibles méritos del ensayo del profesor Heiss en cuanto se refiere a su contenido debe añadirse la extraordinaria fluidez y claridad estilística con que aborda temas de tanta significación y trascendencia. Rara vez, evidentemente, un especialista dedicado a tópicos de esta naturaleza y que exige una abundante documentación y pertinente tratamiento investigativo riguroso, logra ofrecer al lector un estudio cuya lectura atraiga y convierta a quien lo mantiene desde el comienzo hasta el fin. El autor, liberado de toda esa fatigosa erudición que parece inherente al historiador profesional, ha escrito un ensayo que realmente no se sabrá con qué énfasis recomendar a los jóvenes estudiantes y a todos aquellos que se interesan por participar en el movimiento reivindicacionista de nuestros más preciados valores, responsables de la evolución política y constitucional del país.

Parece necesario y urgente, pues, hacer girar la aguja de la balanza de las críticas históricas hacia una posición central, a fin de obtener un justo equilibrio. A este respecto —e interpretando el propósito del ensayista— podría decirse que ya es tiempo de poner término a la encendida lucha entre los dos bandos en beligerancia con el objeto de comprender la actitud elevada y heroica del Padre de la Patria, puesta de relieve, sobre todo, en los asorosos momentos que lo llevaron a renunciar a la Primera Magistratura. Si bien es cierto su infancia y etapa mozo deben haberle dejado inevitablemente alguna amargura en los pliegues más profundos de su subconsciente, parece que logró superar todo esto a impulsos de un ideal superior. Sin lugar a dudas lo favorecieron grandemente el patrimonio espiritual de su ilustre progenitor y la fructuosa permanencia en Europa. Debidio a esta doble circunstancia —y aun cuando no siempre fue lo suficientemente tolerante como lo exigían al ejercicio del poder— actuó con energía y talento, con un gesto de grandeza moral ejemplarizadora para la ciudadanía de ayer, de hoy y de siempre.

Nuestra patria, en cierto modo y por aquella época, no supo retribuir sus sacrificios con generosa y noble comprensión. Julio Heiss, como educador, lo expresa sin reservas mentales ni enemismos. De allí el increíble valor de esta obra para la formación de los más altos valores morales de nuestras generaciones jóvenes a menudo insuficientemente agradecidas con aquello que les precedieron.

O'Higgins, forjador de una tradición democrática [artículo] Arturo Piga.

Libros y documentos

AUTORÍA

Piga Dacchena, Arturo, 1898-1987

FECHA DE PUBLICACIÓN

1975

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

O'Higgins, forjador de una tradición democrática [artículo] Arturo Piga.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)